

## BIBLIOGRAPHIE

ÉTIENNE TURQUET ET LES ORIGINES DE LA FABRIQUE LYONNAISE,  
par VITAL DE VALOUS. — Lyon, 1868.

S'il est un sujet qui puisse intéresser les lecteurs lyonnais, c'est bien l'histoire de l'établissement de la fabrique des étoffes de soie à Lyon. Cependant aucun de nos historiens ne nous avait donné, jusqu'à ce jour, un récit complet et exact des modestes débuts de l'industrie qui fait la gloire de notre cité. Cette lacune, M. de Valous est venu la combler, à l'aide de documents, pour la plupart inédits, empruntés à nos archives.

L'auteur a divisé son travail en trois parties : La première est intitulée : *Louis XI et la première institution de la manufacture des étoffes de soie*. La deuxième : *François 1<sup>er</sup> et la seconde institution de la manufacture des étoffes de soie ; initiative d'Etienne Turquet*. La troisième, enfin, renferme une généalogie de la famille Turquet.

Les premiers essais de fabrication des étoffes de soie à Lyon sont sans doute fort anciens. Louis XI en constate l'existence dans son ordonnance du 29 novembre 1466. Peut-être même pourrait-on faire remonter ces premiers commencements du tissage de la soie jusqu'au xiii<sup>e</sup> siècle. Mais saura-t-on jamais quelle fut l'importance de notre industrie à son berceau ? D'ailleurs ces essais isolés de concurrence aux fabriques étrangères, faites par quelques particuliers, étaient sans importance et laissaient toujours Lyon et la France tributaires de l'Italie pour ces tissus précieux ; ce n'était point encore la fabrique lyonnaise.

Ce n'est qu'au xv<sup>e</sup> siècle que cette industrie se révèle dans les monuments écrits que nous avons sous la main. Les foires, le concours des étrangers, l'immigration des Italiens